

la Goleta, á los 36° 46' lat. N. y 7° 50' 52" long. E.; 120,000 hab., entre ellos 40,000 judíos, y muchos Europeos. Fábr. de cuchillos, puñales, yataganes y cerrajería; jaquetillas bordadas de oro y plata, pieles curtidas y teñidas, babuchas bordadas, muebles, sillas de caballo y harness ricamente adornados, tabaqueras, pipas, albornoce, alfombras, estereras, esencias de rosa y de jazmin, y jabones. Exportación de dátiles y de aceite para Europa, y de mercancías indígenas y europeas para el Africa central. A 2 kil. de Túnez está el Bardo, fortaleza y residencia del bey. Túnez la tomaron los Normandos, San Luis la sitió en 1270, Carlos Quinto la tomó en 1535, y Don Juan de Austria en 1573.

Tung-tchen, ciudad de China, á orillas del Pei-Ho, cerca y al E. de Pekin. Gran ciudad de comercio en la prov. de Pe-tcheli.

Tunguragua, volcan de la cordillera de los Andes, en la República del Ecuador; 5,200 metros sobre el nivel del mar. A la falda de la montaña se encuentra el pequeño lago de Lauricocha, donde nace el Tunguragua, uno de los que forman el río de las Amazonas. El Tunguragua riega el Perú, y despues se separa de la República del Ecuador; tiene muchos afluentes: por la derecha, el Huallaga, y por la izquierda, el Macas y el Pastaca, etc. Corre 1,300 kil., y reuniéndose en Náuta con el Ucayale, forman el río de las Amazonas.

Tungusca, nombre de 3 rios de la Siberia, afluentes por la derecha del Yenissei: el Tungusca superior ó Angara, el Tungusca medio, y el Tungusca inferior.

Tunja, ciudad de los Estados Unidos de Colombia ó Nueva Granada, capit. del Estado de Boyacá, á 100 kil. N. E. de Bogotá; 6,000 hab. Ant. cap. de los reyes de los Muiscas, nacion poderosa que ocupaba el país en el siglo xv. Gran comercio de tabaco, y telas de lana y algodón.

Tupac Aymara ó **Tupamará** (José Casimiro Bonifacio), cacique peruano, nació en el distrito de Tintai, en 1743, descendiente de los Incas; se educó en el colegio de Cuzco y fué jefe de los Indios de su distrito. En 1780 se puso á la cabeza de una insurrección que principió juzgando, condenando y ahorcando al corregidor de Tintai, Don Antonio Arriaga; batió despues á 1,300 hombres, enviados por el corregidor de Cuzco; tomó el título de Inca, y se halló á poco á la cabeza de 25,000 hombres bien armados. Se vieron obligados á reunir considerables fuerzas, pero lo que principalmente perdió á Tupac Aymara, fué su crueldad, que á nadie perdonaba; por esto muchos Indios se unieron á los Españoles; le cogieron en 1781, y fué descuartizado. — Su hermano **Tupac Aymara** (Diego), volvió á tomar las armas en 1782; asoló tambien horriblemente y fué á sitiar La Paz, que solo debió su salvación á los tropas mandadas de Lima. Por último consintió en entregarse á fines de 1782. Se ignora si le dieron libertad. — Su hermano, **Juan**, fué preso en 1783 por orden del virey del Perú, estuvo prisionero en Cádiz, con toda su familia y no salió en libertad hasta 1822.

Tuparro, río de la América del Sur, que riega la Nueva Granada, y muere en el Orinoco. Corre 370 kil.

Tupinambas. V. TOPINAMBARAS.

Tupis, tribus indias, esparsas por las provincias orientales del Brasil.

Tura (Alt-), ciudad del imperio austro-húngaro, á 36 kil. E. de Scalitz, en el comitat de Neitra (Hungria); 9,900 hab. Paños; manteca y queso.

Tura (Cosimo), llamado **Cosme**, pintor italiano, nació en Ferrara en 1406, murió despues de 1480. La mayor parte de sus trabajos están en Ferrara, y son notables por la excelente ejecución de las arquitecturas. El Louvre tiene suyo: una *Piedad* y *San Antonio leyendo*.

Turan, nombre dado por los Medas y los Persas al país de los nómadas situado al N. del suyo. La lucha del *Iran* y del *Turan* es, en el *Zend-Avesta*, la guerra de los agricultores contra los pastores. Hoy es el *Turkestan*.

Turana, ciudad y puerto del imperio de Annam, á 40 kil. S. E. de Hué. La armada francesa la bombardeó en 1847, y sus fuertes los destruyeron los Franco-Españoles en 1858.

Turbia (La) aldea de los Alpes Marítimos, á 14 kil. N. E. de Niza, desde donde se distingue la Córcega y el Ape-

nino. Era en otro tiempo el límite de la Provenza y de la Liguria.

Turbigo, villa del Milanesado, á la orilla izquierda del Tesino, al N. E. de Magenta. Paso del Tesino por Napoleón III, 3 de junio de 1859.

Turces (Islas), grupo de 5 islotes, situado cerca de la costa N. de Haiti, que pertenece á Inglaterra; 1,400 hab. La mayor, llamada la *Salina Chica*, contiene una importante mina de sal gema.

Turckheim, villa del antiguo distr. y á 5 kil. O. de Colmar, á orillas del Fecht (Alta Alsacia); 2,980 hab. Vinos estimados. Victoria de Turena contra los Imperiales el 5 de enero de 1675.

Turcoing ó Toucoing, cab. de canton del distr. á 14 kil. N. O. de Lila (Francia), cerca de la frontera de Bélgica; 38,262 hab. Ciudad manufacturera de importancia; numerosas hilanderías de lanas, y grandes mercados de estas para todo el Norte de Francia. Fabricación de artículos de lana, de fantasía, mezclillas de lana y seda, de seda y algodón, etc., cuñes, alpaga, tapicería para muebles, alfombras, moquetas, etc.

Turcomanos, pueblos del grupo turco, diseminados por toda el Asia anterior: Turkestan, Afganistan, Herat, Turquía asiática, Transcaucasia rusa, y Persia.

Turcos, grupo de pueblos de raza escítica ó tártara. Habitan el Turkestan, al S. O. de la Siberia, la Rusia entre el Oural y el Volga, la Crimea, el Asia Menor, parte de la Turquía Europea, y la parte E. de la Transcaucasia rusa. Los principales pueblos son: los *Turcomanos*, en toda la hondonada del mar Caspio y á la parte opuesta hacia el S.; los *Nogais*, en Crimea; los *Beschkires*, junto al alto Ural; los *Kirguizios* y los *Uzbecos*, en el Turkestan; los *Cumanos*, establecidos en el centro de la Hungría; los *Petschenegos* y los *Turcos del Kaptchak*, en Rusia; y los *Turcos Otomanos*, diseminados por todo el imperio turco, y en mayoría en el Asia Menor.

Turchi (ALEJANDRO), llamado *Alejandro el Veronés* ó *el Orbetto*, pintor italiano, nacido en Verona (1582-1648). Supo unir el vigor á la gracia, y cierto tinte rosado da á sus lienzos un tipo enteramente especial. Se citan suyos: *los Tormentos de los cuarenta mártires*; *San Francisco*; *una Piedad*, *San Agustín en contemplación*, etc., en Verona; *San Félix capuchino*, *una Sacra Familia*, etc., en Roma; *el Diluvio*, *Sanson y Dalila*; *el Desposorio místico de Santa Catalina*, *la Mujer adúltera*; y *la Muerte de Cleopatra*, en el Louvre.

Turdetanos, *Turdetani*, pueblo de la ant. España, al S., en la Bética; capit. *Gades*.

Turdulos, *Turduli*, pueblo de la ant. España, al S., en la Bética; capit. *Corduba*; ciudades princ.; Illiturgis y Astapa.

Turégano, villa de España en la prov. de Segovia; 2,000 hab. Conserva un castillo de tiempo de los Arabes.

Turena (ENRIQUE de la *Tour de Auvernia*, vizconde de), nacido en Sedan (1611-1675). Hijo segundo de Enrique, duque de Bouillon, y de Isabel, hija de Guillermo I, príncipe de Orange; se educó en la religión protestante; sirvió primero en Holanda, á las órdenes de sus tíos Mauricio y Enrique de Nassau; Richelieu le nombró coronel en 1630, y fué mariscal de campo en 1635. Se distinguió con La Valette, en Lorena, en el Franco Condado, Flándes, y despues, con Bernardo de Sajonia-Weimar, en las orillas del Rin, 1638; y con el conde de Harcourt, en Italia, 1639-1641. Fué nombrado teniente general en 1642; sirvió á Luis XIII en el Rosellon y en Languedoc. Al principio de la regencia volvió á aparecer en Italia; le hicieron mariscal en 1643, y le encargaron de reunir en Alemania las partidas weimarienses. Pasó el Rin por Brisach; batió al enemigo, y, reuniéndose con Condé, alcanzó la victoria de Friburgo, contra Mercy, en 1644. Tomó Filisburgo y Maguncia; salvó á Spira, y rechazó á Mercy en Suabia y en Francoania; pero se dejó sorprender en Marienthal, 1645, y se retiró bravamente hacia el ducado de Hesse. Fué Condé á unirsele, y ambos consiguieron vencer á Mercy, en Nordlingen, 1645. Turena, desalojó despues á los Españoles del electorado de Tréveris. En 1646 atravesó la Westfalia y el Hesse para reunirse á los Suecos; invadieron la Baviera, y obligaron al duque Maximiliano á pedir la paz. Despues de reprimir enérgicamente una insurrección de los Weimarienses, se reunió á los Suecos, y alcanzó en Sommershausen, 1647, una victoria decisiva, que contribuyó á decidir la paz de Westfalia. En tiempo de la Fronda, Turena, por complacer á la duquesa de Longueville, y, ademá-

instigado por su hermano, el duque de Bouillon, quiso llevar sus soldados contra Mazarino, y tuvo que retirarse á Holanda hasta la paz de Ruel. Cuando arrestaron á los príncipes, rechazó los ofrecimientos de Mazarino, al que no quería. Se marchó á Stenay; se unió á los Españoles, y fué completamente batido cerca de Rethel, diciembre de 1650. Disgustado de la guerra civil, y además, no obligándole ya intereses de familia, volvió á Paris, cumplió con su deber, y casó, en 1651, con la hija del mariscal La Force, Carlota de Caumont. Durante la segunda guerra de la Fronda, defendió la corte contra Condé y la salvó en Jargeau; batió el ejército de los príncipes cerca de Etampes, y quedó vencedor de Condé en el combate del arrabal de San Antonio, 1652. Rechazó á los Españoles hacia Flándes; arrojó, en su campo de Villeneuve de San Jorge, los ataques del duque de Lorena, y, despues de la separación de Mazarino, llevó á Luis XIV á Paris. Fué nombrado gobernador del Lemosino y ministro de Estado. Dirigió hábilmente, en la frontera del Norte, la guerra contra los Españoles y Condé. En 1653 tomó á Rethel y obligó á Condé á abandonar la Picardía. En 1654 atravesó la línea española, frente á Arras, y tomó el Quesnoy. En 1655 se apoderó de Landrecies, Condé y San Guislain. En 1656, por culpa del mariscal de La Ferté, fué rechazado de Valenciennes, pero se apoderó de la Chappelle. En fin, en 1658, la victoria de las Dunas, la toma de Dunkerque, de Gravelinas, de Oudenarda y de Ipres, prepararon el tratado de los Pirineos, 1659. Turena fué recompensado con el título de *Mariscal general del ejército y armada del rey*, 1660. Hizo grandes esfuerzos para reponer á los Estuardos en el trono de Inglaterra; tomó parte en las negociaciones que dieron á la Francia Dunkerque y Mardick, y se esforzó por estrechar la alianza de la Francia con las Provincias Unidas. En la guerra llamada de *Devolucion*, contra España, fué el jefe superior del ejército que invadió los Países Bajos españoles, 1667. Entónces, despues de la muerte de su mujer, se convirtió al catolicismo, espontáneamente y sin alarde, 1668. En la guerra de Holanda, 1672, mandó el ejército á las órdenes del rey; cuando este marchó, le mandó él solo; pero sus prudentes pareceres cedieron á los consejos de Louvois. Atravesando entónces el Rin por Wesel, persiguió al elector de Brandeburgo, á pesar de las órdenes del rey y de estar en invierno, hasta el Elba, obligándole á capitular, 1673. Pero eran demasiado débiles sus fuerzas para impedir la reunión de los imperiales con el príncipe de Orange. La campaña de 1674 debía ser admirable: para salvar la Alsacia, amenazada por muchos ejércitos, atravesó el Rin, y venció en Sinzheim y en Ladenburgo. No obstante los destrozos del Palatinado, los aliados, por las disposiciones de Turena, consiguieron pasar el Rin por el puente de Estrasburgo ó invadieron la Alsacia. Aunque vencedor en Ensheim, Turena tuvo que retroceder hacia Saverna. Despues, con algunos refuerzos, hizo desfilar sus tropas por detras de los Vosges; volvió á Alsacia por Befort; sorprendió al enemigo en Mulhouse y en Turckheim, y despues de libentar la Alsacia, volvió á Versalles entre las aclamaciones entusiastas de la multitud. En 1675 pasó el Rin y preparó todo para batir á Montecuculli, pero una bala de cañon le mató en Salzbach. El sentimiento fué general; Mascaron y Flechier pronunciaron la oración fúnebre del héroe; Luis XIV le hizo enterrar en San Dionisio, y su tumba se trasportó á los Inválidos en 1800. Fué considerado como el mas hábil capitán de Europa. Condé, Napoleón y los mejores jueces en el arte de la guerra, le han admirado sin reserva. Su carácter igualaba á su talento. De la mayor sangre fria, lleno de benevolencia, de respeto á los demás, como á sí propio, nada fiaba á la casualidad; economizaba la sangre de sus soldados, evitaba la ostentación inútil, y procuraba, ante todo, cumplir con su deber. Hay suya una narración muy sencilla de sus campañas, desde 1643 hasta 1659, que se publicó con el título de *Memorias*, á continuación de la *Historia de Turena*, por Ramsay, 1735, 2 tom. en 4°, y reimpressa en las *Memorias sobre la Historia de Francia*, de Michaud y Poujoulat. Las *Cartas y Memorias del mariscal de Turena*, las publicó Grimoard, 1782, 2 tom. en fol. Aun no tiene historiador.

Turena, villa de Francia, en el distr. y á 16 kil. S. E. de Brive (Correze); 1,600 hab. En otro tiempo capit.

de un vizcondado, que pertenecía al mariscal de Turena.

Turgot (MIGUEL ESTÉBAN), nacido en Paris (1690-1751), de una ant. familia de Bretaña, establecida despues en Normandía. Fué presidente de un tribunal de demandas en el Parlamento, y preboste de los mercaderes de Paris, 1729. Se ocupó del saneamiento de la ciudad; ensanchó y prolongó el muelle del Reloj, hizo construir la inmensa alcantarilla de la orilla derecha, y la fuente de la calle de Grenelle, etc. En 1737 fué consejero de Estado, y en 1741 presidente del gran consejo.

Turgot (ESTÉBAN FRANCISCO, MARQUÉS DE), hijo mayor del anterior, nacido en Paris (1721-1789). Sirvió en la órden de Malta, fué brigadier de los ejércitos del rey, 1764, y gobernador general de la Guayana francesa; pero habiendo fracasado el establecimiento de una nueva colonia, Turgot volvió á Paris y aun estuvo preso. Desde entónces vivió retirado. Fué de los fundadores de la Sociedad real de agricultura, socio libre de la Academia de Ciencias, y dejó muchas Memorias de historia natural.

Turgot (MARIANO ROBERTO SANTIAGO), baron del *Aulne*, hermano del anterior, nacido en Paris (1727-1781). Destinado á la carrera eclesiástica, entró en el seminario de San Sulpicio y se licenció en teología, mostrándose desde entónces circunspecto y laborioso é inclinado á los estudios filosóficos y económicos. Escribió una *Carta sobre el papel moneda*, en la que se deja conocer como precursor de Smith y de J. B. Say. Siendo prior de la Sorbona, á fines de 1749, pronunció dos discursos latinos, uno *Sobre las ventajas que la religion cristiana ha proporcionado al género humano*, y la otra *Sobre los progresos sucesivos del espíritu humano*. En 1751 renunció al sacerdocio por escrúpulos de conciencia, y despues que murió su padre fué sustituto del procurador general, consejero en el Parlamento, 1752, y relator en 1753. Aunque siempre fué algo torpe en sus maneras, frecuentó los mas nombrados salones; pero dedicó la mayor parte de su tiempo á estudios serios y variados. En sus *Cartas á Mma. de Graffigny*, critica la pedantería de los sistemas de educacion; en sus *Cartas sobre la Tolerancia* y en el *Conciliador*, 1753, rechaza toda protección á la religion por el Estado. Multiplica sus ensayos de traducción; compone algunos versos sobre los acontecimientos; escribe muchos artículos importantes en la *Enciclopedia*, y contrae estrecha amistad con Quesnay y Gournay. Reflexiona sobre los problemas de la economía política, y escribe un tratado sobre los *Valores y monedas*, y, sobre todo, sus *Reflexiones sobre la formacion y distribucion de las riquezas*. Como discípulo eclético de los fisiócratas fué el precursor de Adam Smith. En 1761 le nombraron intendente de Limoges, y en el espacio de trece años, realizó en aquel pobre país la mayor parte de las reformas que su imaginación le habia sugerido: supresion de jornadas gratuitas; rebaja en los derechos de consumos y en el servicio militar; aligeramiento de las tallas; establecimiento de *oficinas de caridad*; empleo de la población pobre en trabajos de pública utilidad; libertad del comercio de granos; suspensión del privilegio de la panadería; propagación del cultivo de la patata, etc., etc. Bien pronto se hizo célebre y popular. Rehusó las intendencias de Lyon, de Rouen y de Burdeos. Estableció una escuela de veterinaria en Limoges; favoreció las oficinas de agricultura y la introducción de prados artificiales. Entónces publicó, además de las obras ya citadas, un tratado *Sobre el préstamo de dinero*; unas *Cartas sobre la libertad del comercio de granos*, y una *Memoria sobre la minas y canteras*. Luis XVI, cuando subió al trono, le llamó para el ministerio de Marina, 1774. El 24 de agosto de 1774 fué encargado del ministerio de Hacienda, cuando él tenia ya premeditados notables proyectos. En una carta dirigida al rey, trazó su programa: « Nada de bancarota; nada de aumentar impuestos; nada de empréstitos. » Con la economía y el desarrollo de la riqueza pública, era con lo que él queria reponer la hacienda y asegurar la prosperidad del reino. Se opuso, con prevision, al llamamiento de los Parlamientos. Luis XVI le prometió sostenerle contra sus enemigos. Turgot emprendió la obra con ardor, mas con prudencia; es verdaderamente prodigioso lo que él hizo en su ministerio de veinte meses, y mas prodigioso aún lo que queria hacer. Suprimió las *croupes* (donativos); procuró sus-

tituir el sistema de arriendos, con la administracion de indirectas; rescindió los contratos onerosos para el Estado; separó de la legislacion fiscal los procedimientos vejatorios; abolió los apremios solidarios, etc. Quería principalmente emancipar el trabajo, dándole libertad. Restableció la libre circulacion de granos en el interior; concedió libertad á muchas industrias; rescató los privilegios relativos á carruajes públicos, y estableció en todos los caminos reales unas diligencias nuevas, que se llamaron *turgotinas*. Hizo extensivo á muchos puertos el privilegio del comercio con América; dió muchos terrenos á la agricultura; abolió las requisiciones para los convoyes militares; favoreció los canales, y pensó en crear la publicidad de las hipotecas. Disminuyó mucho la deuda del Estado, al mismo tiempo que cumplía escrupulosamente con sus compromisos, sobre todo con los acreedores por cortas sumas. El crédito público se levantó de un modo considerable. Al mismo tiempo, creaba Turgot, en el Colegio de Francia, dos cátedras, para el derecho natural y de gentes, y para la literatura francesa; una escuela de clinica, un curso de anatomía comparada, la Sociedad real de Medicina, cursos de hidrodinámica. Aun le quedaban muchos otros proyectos, y así fué, que en una Memoria, dirigida al rey, proponía establecer un vasto sistema de municipalidades, desde el municipio hasta el mismo reino, para interesar y dar participacion en los negocios á todos los ciudadanos. También pensaba organizar la instruccion pública sobre bases enteramente liberales, etc. Todas estas reformas, todas estas creaciones, se sucedían en medio de los ataques y obstáculos de toda especie. La libertad de comercio de granos en el interior, fué impugnada por Necker, por Linguet y por las cartas de Grimm y de Mallet du Pan. Vino despues la guerra de las harinas, suscitada por una mala cosecha y por los enemigos del interventor general. Unas turbas de aldeanos sublevados, ó de bandidos asalariados, cometieron excesos en los campos. Turgot desplegó la mayor energía, quedando dueño de la situacion, pero amenguada su autoridad. La corte, los parlamentos y el clero se declaraban contra el ministro, apoyado por Malesherbes con gran dificultad, y comprometido por el conde de San Germain, ministro de la Guerra, con sus torpes reformas. Envidioso Maurepas, principió á hostilizar á Turgot, que en enero de 1776 presentó al rey una Memoria sobre seis proyectos de decreto. Luis XVI los adoptó, no obstante una viva resistencia; pero el Parlamento, *arsenal de los privilegiados*, no registró sino el decreto suprimiendo la caja de Poissy, haciendo observaciones sobre los otros cinco que suprimian las jornadas gratuitas, las veedurias y maestranzas, etc. El rey, en un lecho de justicia, los hizo registrar el 12 de marzo de 1776. Paris acogió el triunfo de Turgot con demostraciones de júbilo, que acreció por la creacion de una caja de descuentos, fundada sobre excelentes bases, y por un decreto sobre la libre circulacion y exportacion de vinos. Pero los enemigos de Turgot redoblaron sus esfuerzos, Maurepas multiplicó sus epigramas y sus malignas insinuaciones, Malesherbes dió su dimision. Turgot esperó su separacion, y Luis XVI la decretó el 12 de mayo de 1776. Malesherbes dijo de su amigo, que tenía « el corazon de l'Hospital y la cabeza de Bacon; » y Voltaire, aterrado con la desgracia de Turgot, le vengó noblemente de sus enemigos en la *Epistola á un hombre*. El ministro caído repartió sus ocios entre el estudio de las ciencias y el trato de los sábios. Era miembro honorario de la Academia de Inscripciones. Escribió para unas *Reflexiones sobre la situacion de los Americanos de los Estados Unidos*, y para Franklin un *Tratado de los verdaderos principios de la imposicion*. Murió de la gota, á los 54 años. Amaba al pueblo y respetaba la autoridad real, y por eso intentó valerosamente precaver una revolucion sangrienta, con reformas necesarias. No lo consiguió, mas no fué culpa suya, por lo que su reputacion cada vez ha sido mayor. Sus *Obras completas* las publicó su amigo Dupont de Nemours, 1808-1811, 9 tom. en 8º; haciendo otra edicion los Sres. Dussard y Daire, 1844, 2 tom. en 8º mayor — Véase su *Vida* por Condorcet, 1786, en 8º, por J. Tissot, 1862, en 8º, por Batbie; su *Elogio* por Baudrillard, y *Ensayo sobre la administracion de Turgot en Limges*, por de Hugues, 1859, en 8º, etc., etc.

Turia. V. GUADALAVIAR.

Turiellos, villa de España, en la prov. de Oviedo,

part. de Pola de Laviana; 2,000 hab. — Industria agrícola.

Turin, ant. *Augusta Taurinorum*, en Italiano *Torino*, ciud. del reino de Italia. capit. de la prov. del mismo nombre, ant. capit. del reino de Cerdeña, en la confluencia del Po y del Doria Riparia, á 150 kil. O. de Milan, á los 4º 4' lat. N. y 5º 21' long. E.; 215,000 hab. Arzobispado, universidad, academias de bellas artes, militar y de ciencias, museos de pinturas, buena coleccion de antigüedades, especialmente egipcias; biblioteca, observatorio, arsenal, manufacturas de armas, fundicion de cañones. Fábr. de guantes, cueros, paños, terciopelos, sedas, sombreros de seda y de fieltro, muebles, papel, carruajes de lujo, vidrio y productos quimicos; vino de ajenjos (vermouth) afamado. Gran comercio de seda cruda del Piamonte. De las fortificaciones que en otro tiempo rodeaban á Turin no queda sino la ciudadela. Ciudad construida con uniformidad; todas las calles están cortadas en ángulo recto. Es notable el palacio del rey, la catedral de San Juan, las iglesias de San Carlos Borromeo y de San Felipe de Neri; el hospital de San Luis, y el teatro. — Turin, capit. de los *Taurinos*, fué saqueada por Aníbal, mejorada por Augusto, y tomada por los Franceses en 1536 y 1640, los que la sitiaron en vano en 1706, siendo batidos por el príncipe Eugenio. Patria de Lagrange. La prov. de Turin tiene 10,970 kil. cuadr. y 980,000 hab.

Turingia, region central de la Germania, que confina al N. con el Lipa y el Unstrutt; al E. con el Elba, el Saale y el bosque de Bohemia; al S. con el Danubio, y al O. con una linea tirada paralela al Rin, desde el Danubio hasta el nacimiento del Lipa. En estos limites el pueblo Turingio fundó un reino en el siglo v de nuestra era. Basin, rey de Turingia, dió asilo á Childerico, rey de los Francos, y repartió el país entre sus tres hijos, Hermanfriedo, Bertario y Baderico. Hermanfriedo mató á sus hermanos, ayudado por Thierry, rey de Austrasia, y fué á su vez muerto por su aliado, 528. Los Francos ocuparon entonces la Turingia del S., y los Sajones la del N. En tiempo de los Carolingios hizo parte del imperio franco con el título de ducado ó de condado. En tiempo de los emperadores alemanes, de 888 á 1024, se dividió entre diferentes condes. Lotario de Sajonia nombró uno de ellos, Luis, landgrave de Hesse y Turingia. El último descendiente de Luis fué Enrique Raspon, que disputó el imperio á Federico II, y murió en 1247. Desde entonces se separaron la Hesse y la Turingia, pasando esta á la casa ducal de Sajonia. En 1547, cuando Mauricio, de la linea Albertina de Sajonia, recibió el electorado, la linea primera ó Ernestina, á la que había quitado su herencia, recibió la mayor parte del electorado, y fundó en él los ducados de Sajonia-Altenburgo, Sajonia-Coburgo-Gotha, Sajonia-Meiningen y Sajonia-Weimar. La parte setentrional de la Turingia, dejada al electorado de Sajonia, se la quitaron á los descendientes de Mauricio, hechos reyes de Sajonia, los tratados de Viena, de 1815, que la dieron á la Prusia. Hoy forma la provincia prusiana de Sajonia.

Turingia (Bosque de) ó **Thuringerwald**, cordillera de la Alemania del Norte, en los ducados de Sajonia, que se desprende del Bosque de Franconia (Frankenwald) en el nacimiento del Werra al S. de Eisenach, separando el Saale y el Werra. Tiene 85 kil. de largo por 45 de ancho; las cumbres tienen arboleda. Los puntos mas culminantes son: el Beerberg (1095 metr.), el Schneecopf (1,019 m.) y el Dreiherrns-teim (987 m.). Atraviesan la cordillera las carreteras de Coburgo á Erfurt y de Meiningen á Gotha.

Turios, antiguos habitantes de España que poblaron en toda la comarca desde Blanes á Barcelona.

Turismundo, rey de los Wisigodos de España hijo de Teodorico I, discípulo del retórico Avito, sucedió á su padre, que murió en la batalla de los Campos Cataláunicos, 451. Sus hermanos le asesinaron, y uno de ellos, Teodorico II, ocupó su trono.

Turkestan ó Turan, region del Asia, que confina al N. con la Siberia, al E. con el Turkestan oriental, al S. con el Afganistan y la Persia, y al O. con el mar Caspio; entre los 35º y 50º lat. N. y entre los 48º y 80º long. E. El terreno es montañoso al E. y al S. E., cubierto por los montes Bolor ó Belur-Dagh, y por la meseta de Pamir y el Asferah-Dagh al E; por el Indo-Kusch al S. E. Pasa por el centro de esta alta cordillera el camino de Bukara á Kabul, por

la garganta de Kalu. En el centro, al O. y al N. O. el terreno es llano, y todo árido, excepto á las orillas de los rios; al N. está el desierto de Kisilkum, entre Bukara y Kokand; al S. el desierto de Karism, entre los montes del Korazan y el Amu-Daria; al S. O. las estepas (llanuras inmensas) de los Turcomanos. Los rios son: el Sir-Daria ó Sihun (ant. Yaxarte), el Murgab, el Amu-Daria ó Djihun (ant. Oxo) y el Zeráf ó Kohik. El clima tiene los dos extremos, muy cálido en verano (40º en Kiva) y muy frio en invierno. En 1840, las tropas del general ruso Perovski, en su marcha hacia Kiva, sufrieron una *burana* ó huracan de nieve que hizo descender el termómetro hasta 50º de frio. — A las orillas de los rios se cultiva el trigo, maíz, arroz, guisantes, cebada, el djugar, que da buen forraje, trébol, cáñamo, algodon, tabaco, adormideras, seda y muchas frutas. El ganado constituye la principal riqueza del país, sobre todo los carneros y cabras. Los caballos y los asnos son grandes, fuertes y ágiles. El Turkestan está habitado por pueblos de raza turca: Turcomanos, Uzbecos, Kirguizios y Burutes; hay tambien Afganes, Tadjikes, Arabes y Judíos. La religion dominante es el islamismo. — La superficie del Turkestan es de 1,800,000 kil. cuadr. y la poblacion de 8 millones de habitantes, próximamente. La Rusia ocupa, desde hace 30 años, el territorio situado entre el mar Caspio y el lago de Aral, las estepas de los Kirguizios, y todo el valle del Sir-Daria, hasta la altiplanicie de Pamir, que ha anexado á la Siberia. Los tres principales Estados independientes son: los Kanatos de Bukara, de Kiva y de Cunduz; las comarcas sometidas á los Rusos son las estepas de los Turcomanos, el Kanato de Kokand, etc. Los Rusos acaban de tomar á Kiva, junio de 1873, y el Kanato de Bukara, como tambien el de Kokand, son verdaderamente sus vasallos.

Turkestan Chino, ó Oriental ó Bukaria menor, en chino *Thian-chan-nan-lu* (país al S. de los montes Celestes), parte del imperio chino al O., que limita al N. con la Sungaria y los montes Celestes; al E. con la Mongolia; al S. con el Tibet y el Ladak, y al O. con el Turkestan. Es una altiplanicie elevada, montuosa al O. y al S., llana y desierta al E.; entre los 35º y 44º lat. N. y los 70º y 93º long. E. El Turkestan chino tiene 1,320,000 kil. cuadr. y 1,500,000 hab. musulmanes, que son Tadjikes al O. y Turcos al E. Hay Chinos en Yarkand, y Calmucos en Kachgar. Las principales cordilleras son: los montes Tian-chan ó Celestes, al N. O.; los montes Bolor, al O.; los montes Muz-Tagh, Tsung-ling ó Karakorum, al S. O., en los cuales se eleva el gigantesco Dapsang (8,619 metr.), y los montes Kuen-lun, al S. El rio principal es el Tarim, que se forma con la reunion del Kachgar y del Yarkand, y muere en el lago Lob. Toda la parte E. del país se llama el desierto de Cobi. Lo único que hay fértil está en los valles del Tarim y sus afluentes, y producen: trigo, cebada, arroz, mijo, algodon, uvas, albaricoques, melocotones, manzanas, peras, melones y naranjas. En los pastos se crian camellos, caballos y carneros. El verano es cálido y corto, el invierno largo y crudo. Ciud. princ.: Yarkand, Kachgar, Aksu, Kotan, Kutche, Karachar, Kamil y Turfan. El Turkestan se ha hecho últimamente independiente del imperio chino.

Turkestan ruso, prov. formada recientemente de la parte setentrional del Kanato de Kokand, regada por el Sir-Daria, y que comprende una parte de la estepa de Kirghiz; país fértil y que tiene mucho hierro y hulla. Ciud. princ.: Turkestan, Tachkend, Tchekmend y Port Perovski.

Turkestan ó Taraz, ciudad del Turkestan en el kanato de Kokand, á orillas del Sir-Daria, ocupada por los Rusos.

Turkmanchal, aldea de Persia, cerca de Táuris, en la prov. de Armenia. Tratado de 1823 entre la Rusia y la Persia, en que esta cedía las provincias de Erivan y de Naktchivan.

Turlupin, nombre de teatro, adoptado por Legend, actor cómico del palacio de Borgoña en Paris, 1585-1634. Representó con Gros-Guillaume y Gautier-Garguille unas farsas ó sainetes que se llamaron *turlupinadas*.

Turlupines, herejes del siglo xiv, parecidos á los Begardos. Enseñaban que el hombre puede llegar en la tierra á un punto de perfeccion que le haga

impecable, y que entonces puede conceder á su cuerpo cuanto le pida. Iban desnudos y se entregaban á toda clase de excesos. Había muchos en los Países Bajos y en el Norte de Francia. Gregorio XI los excomulgó en 1378, y Carlos V los persiguió.

Turmell, montaña de la cordillera celibérica, prov. de Castellon, cerca de Morella, origen de la rambla de Vallivana. Es caliza y poblada de carrascas y pinos añosos.

Turmuz, ciudad del kanato y á 350 kil. S. E. de Bukara, en el Turkestan. Gengis-kan la tomó en 1221.

Turnacum, nombre antiguo de *Tournay*. **Turnebe** (ADRIANO), erudito francés, nació en Andelys (1512-1565). Estudió en Paris; fué maestro en artes en 1532; enseñó bellas letras en Tolosa, y despues lengua griega, 1547, y filosofia griega, 1561, en el Colegio de Francia. En 1552 tuvo á su cargo el inspeccionar la impresion de las obras griegas en la Imprenta real. Su inmensa erudicion, su afable carácter, y sus costumbres sin tacha, le granjearon general aprecio. Escribió: *In Ciceronis de Legibus lib. III commentarii*; *Comm. in Ciceronis Academicarum Quæstionum lib. I*; *Disputatio ad librum Ciceronis de Fato*; *Commentarii et emendationes in lib. Varonis de Lingua latina*; *Adversaria* (tablillas), preciosa recopilacion de observaciones sobre muchos pasajes de autores antiguos. Tradujo en latin muchos tratados de Teofrasto, de Plutarco, de Filon, de Oppiano, etc. Tambien dió buenas ediciones. Sus obras, *Opera Turnebi*, se recogieron en Estrasburgo, 1600, en fol.

Turner (SAMUEL), viajante inglés, nacido en el condado de Gloucester (1759-1802). Fué capitán al servicio de la Compañía de las Indias, enviado por Hastings al Tibet, y dejó una relacion interesante de esta mision: *An Account of an embassy to Tibet*, 1800, en 4º.

Turner (SHARON), historiador inglés, nacido en Londres (1768-1847). Fué *attorney* ó procurador, y consagró todos sus ocios á investigaciones históricas. Sus obras, de una erudicion vasta, son: *History of the Anglo Saxons*, 1789-1805, 3 tom. en 8º; *History of England to the death of Elisabeth*, 1838, 6 tom. en 8º; *Sacred History of the world* 3 tom. en 8º, etc.

Turner (JOSÉ MALLORD GUILLEMO), pintor inglés, nacido en Londres (1775-1851), hijo de un peluquero. Desde muy jóven tuvo gran disposicion para el dibujo, y con la proteccion del doctor Munro pudo entrar de discípulo en la Academia real, en 1789. En 1790 expuso una *Vista del palacio arzobispal de Lambeth*, y no cesó de trabajar hasta que murió, dejando un numero considerable de cuadros, aguadas y dibujos. Fué miembro de la Academia en 1802, y desde entonces siempre voló en aumento su reputacion. Recorrió Francia, Suiza é Italia, admirando y estudiando especialmente á Claudio el Lorenés. Dibujó muchos grabados para las mas lujosas publicaciones, y preciosas aguadas que se confiaron á los mas diestros grabadores para los *keepsakes*. Puso singular esmero, en sus mejores obras, para representar el efecto de la luz: pintó el sol, los crepúsculos, las auroras y la noche, con admirable propiedad y poesía. Se citan: *Barcos á punto de naufragar*; *Mercurio y Argos*; *la Caída de Cartago*; *el Naufragio*; *el Granizo*; *la Lluvia* y *el Viento*, etc. En los últimos años de su vida, ocultó su fortuna y su persona en una humilde habitacion de Chelsea, y legó sus cuadros á la nacion.

Turnhout, ciudad de Bélgica, en la prov. y á 48 kil. N. E. de Amberes, en la Campiña; 12,000 hab. Fábr. de lienzos, cutis, alfombras, y alfileres. Victoria de Mauricio de Nassau contra los Españoles en 1597.

Turno era, segun la Eneida, rey de los Rútulos y desposado con Lavinia, hija del rey Latino. Cuando Eneas le robó la mano de esta princesa, le combatió y murió á manos de su rival.

Turno, satirico latino, nacido en Aurunca, procedente de una familia de libertos; llegó á grandes honores en tiempo de Tito y Domiciano, y gozó en la antigüedad de tan brillante renombre como Persio y Juvenal. Se han impreso con su nombre treinta buenos versos sobre Neron, los que descubrió Balzac en el siglo xvii. Muchos críticos creen que este trozo no es sino un hábil plagio del célebre escritor. A. Perreau lo tradujo á continuacion de las obras de Juvenal (Coleccion Panckoucke-Garnier).

Turnovo ó Turnavos, ciudad de Turquía, en el

no y á 20 kil. N. O. de Larisa (Albania); 7,000 hab. Fábr. de telas de seda y algodón.

Turoa, villa de España, en la provincia de Granada, cerca de la orilla derecha del Adra. Minas de plomo y antimonio; 3,500 hab.

Turones, pueblo galo al S. de la Lyonense III; capit. Caesarodunum ó Turones (Hoy Tours).

Turpin ó Tilpin fué monje de San Dionisio, arzobispo de Reims, 753; asistió al concilio de Roma en 769, y fué, tal vez, el secretario y amigo de Carlomagno. Murió por el año 800. Es célebre por la Cronica que se le atribuye, y que, intitulada: de Vita Caroli Magni et Rolandi, tiene por tema las hazañas del emperador y de su sobrino en España. Esta obra parece haberse compuesto hácia fines del siglo xi. Muchos creen que el autor es un fraile de San Andrés de Vienne (Delfinado). Se tradujo al francés desde 1206, y despues por Roberto Gaguin. El texto latino de esta crónica se publicó en 1566 y 1584; despues por Ciampi, Florencia, 1822, en 8º., y por Reiffenberg, Paris, 1836.

Turpin (FRANCISCO ENRIQUE), literato francés, nacido en Caen (1709-1799). Fué profesor en la Universidad de Caen; pasó á Paris y fué uno de los protegidos de Helvecio. Tuvo poca celebridad, aunque sus obras no carecen de mérito, y se vió precisado á escribir á salario de los libreros. Escribió: Vida de Luis II de Borbon, príncipe de Condé; Vida de Carlos y de César de Choiseul, en los Hombres ilustrados de la Francia de de Auvigny; Historia universal, 4 tom. en 12º; Historia del Alcoran, 2 tom. en 12º; Historia natural y civil del reino de Siam, hasta 1770, 2 tom. en 12º; Historia de Mahoma, 3 tom. en 12º; la Francia ilustrada, ó el Plutarco francés, 5 tom. en 4º, 6 7 tom. en 12º; Historia de las revoluciones de Inglaterra, de 1688 á 1747, 2 tom. en 12º, etc.

Turpin de Crissé (LANCELOTE, conde DE), nació en la Beauce, hácia 1716, murió en 1795. Entró en el ejército en 1732; tomó parte en todas las guerras del reinado de Luis XV; fué mariscal de campo en 1761, y teniente general en 1780. Emigró á Alemania en 1792. Son estimados sus muchos trabajos sobre la estrategia: Ensayo sobre el arte de la guerra, 1754, 2 tom. en 4º; Comentarios sobre las Memorias de Montecuculli, 1769, 3 tom. en 4º; Comentarios sobre las Instituciones de Vegecio, 1779, 3 tom. en 4º; Comentarios de César, con notas históricas, críticas y militares, 1785, 3 tom. en 8º, etc.

Turquetly (EDUARDO) poeta, nacido en Rennes (1807-1867). Dejó el foro por la literatura, y se le contó entre los poetas distinguidos de la escuela romántica. Escribió: Bosquejos poéticos, 1829; Amor y Fe, 1833; Poesías católicas, 1836; Himnos sagrados, 1838; Primavera, 1840; Flores á Maria, 1845, etc., etc.

Turquia ó Imperio Otomano, vasto Estado del antiguo continente, que se extiende por las costas del mar Negro, del Archipiélago, del Mediterráneo oriental y del mar Rojo, en Europa, en Asia y en Africa. Está comprendido entre los 31º y 48º lat. N., y los 13º y 46º long. E. Se compone de 5 partes: 1º, la Turquía europea, es decir, la península turco-helénica (excepto el pequeño reino de Grecia); 2º, la Turquía asiática, es decir, el Asia Menor, la Armenia, la Siria y la Mesopotamia; 3º, el Hedjaz, en Arabia; 4º, la provincia de Trípoli, en Africa; 5º, hay 6 países vasallos, que son: el principado de Rumania ó Moldo-Válaco, el de Servia, el de Montenegro, el de Samos, el vireinato de Egipto, y la regencia de Túnez. El Imperio otomano confina al N. con la Rusia, el mar Negro y el Austria; al E. con la Persia; al S. con la Arabia, la Nubia, el Mediterráneo y la Grecia, y al O. con el Adriático y la Dalmacia austriaca. Capital, Constantinopla. Superficie: en Europa, 583,300 kil. cuadr.; en Asia, 4,925,000; en Africa, 3,262,000. Total 5,716,000 kil. cuadr. Población: en Europa, 15,957,000; en Asia, 13,170,000; en Africa, 20,000,000. Total 49,000,000 de habitantes. En las posesiones inmediatas de Europa, sobre una población de 8,500,000 habitantes, se cuentan 4,800,000 cristianos, 3,600,000 mahometanos, 75 israelitas, etc. — Hay 3,730,000 Slavs (1,870,000 Serbas y 1,860,000 Bulgaros), 1,024,000 Griegos, 1,230,000 Albaneses, 200,000 rumanos y 2,210,000 Turcos.

Geografía física. — La costa del mar Negro pertenece á la Turquía, desde un punto situado un poco al N. de la embocadura setentrional del Danubio; presenta la isla, cubierta de rocas, de Fidonisi ó de las Serpientes, con faro que alumbrá el Sulina, principal

boca del rio, la bahía de Baltchik, el golfo de Burgas, y los puertos de Sulina, Kostendjeh, Varna y Burgas. Del mar Negro se entra en el mar de Mármara, por el Bósforo, que tiene 27 kil. de largo por 550 á 2,000 metr. de ancho. Al S. del Bósforo está Constantinopla, y enfrente, en la orilla asiática, Scútari. A corta distancia, al S. E. se hallan las islas de los Principes. Se entra en el Archipiélago por el canal de los Dardanelos, largo de 50 kil. y ancho de 4 á 6. En el Archipiélago están: la península de Gálipoli, el golfo de Saros, el de Orfano, la península Calcídica, el golfo de Salónica, el canal de Trikeri y el golfo de Volo, donde principia el reino de Grecia. La costa del Adriático y del mar Jónico pertenece á la Turquía, desde Antivari, al N., hasta Preveza, al S., desde donde se distingue el cabo Glossa, sobre al canal de Otranto. — En las costas de la Turquía asiática, las principales puntas y entradas son: el cabo Sinope, en el mar Negro; los golfos de Isnikmid y de Isnik, en el mar de Mármara; el cabo Baba y el golfo de Esmirna, en el Archipiélago; de los golfos de Satalieh y de Alejandreta, en el Mediterráneo. — La disposición montañosa de la Turquía europea se compone de un llano central y de cuatro cordilleras. El llano que rodea al monte Tchardagh, comprende la Bosnia meridional ó Rascia, la Servia meridional, la Servia turca, el N. O. de la Tracia, el N. de la Macedonia y el E. de la alta Albania, el Montenegro y la Herzegovina. Las cumbres mas elevadas de esta region, cortadas por barrancos y gargantas, y cubiertas de bosques, son: el Tchardagh (2,630 met.), el Dormitor (2,600) y el Rilodagh (2,500). De la meseta arancan cuatro grandes cordilleras: hácia el N., los Veliki-Balkanes, hácia el E. la doble cordillera de los Balkans, y del Despoto-dagh, hácia el S. los Alpes Helénicos, y hácia al O. los Alpes Ilíricos. Todas son densas, escabrosas, y con cadenas de montañas que van en todas direcciones. Esta forma explica la formación de muchos Estados en aquella region, la larga resistencia de las poblaciones eslavas y albanesas á los Turcos, y la índole independiente de los habitantes. De estas montañas descienden: hácia el Danubio, por la derecha, el Sava, que recibe el Unna, el Verbas, el Bosna, el Drina y el Morava Mayor, el Timok y el Isker; por la izquierda, el Rumania, el Schil, el Aluta, el Ardjisch, el Jalomitz, el Sereth (que recibe el Moldava y el Milkova) y el Pruth. Hácia el Archipiélago corren: el Maritza (Hebro), el Karasú (Nesto), el Struma (Strymon), el Vardar (Axio), Vistritza (Haliacom) y el Salembria (Peneo). Hácia el mar Jónico corre: el Arta (Arachus). Hácia el Adriático: el Voyutza, el Ergent, el Scumbi, el Dein albanés (Drilo), el Moratcha, que forma el lago de Scútari, y el Narenta (Naro). La Turquía asiática comprende 7 regiones naturales muy diferentes, colocadas bajo el mismo yugo por la suerte de la conquista: el Asia Menor ó Anatolia, la Armenia, el Al-Djehireh, el Irak-Arabi, el Kurdistan turco, la Siria y las Islas; las mas importantes son la Anatolia y la Siria. La Anatolia es una península que forma una vasta mesa, mas elevada al E. que al O., y cuyos declives son: al N., el Anti-Táuro y las montañas del Puente, de la Paflagonia y de la Bitinia; al O. el Olimpo; al S., el Táuro (2,600 metr.), atravesado por muchos desfiladeros, el principal, el Kulek-Boghaz (Puertas Cilicias), y al E. el Anti-Táuro, que vuelve á unirse al Amano hácia el nacimiento del Djihun. Hácia el mar Negro corren: el Kizil-Ermak (Halis) y el Sakaria (Sangario); hácia el mar de Mármara, el Susugurlú (Rindaco) y el Kodja-Tchai (Gránico); hácia el Archipiélago, el Mendereh-Su (Simois), que recibe el Bunar-bachi-Su (Escamandro), el Kedis-Tchai (Herme), cuya embocadura está en el golfo de Esmirna, el Kutschuk-Mendereh (Caistro) y el Buguz-Mendereh (Meandro); hácia el Mediterráneo, el Escheu-Tchai (Janto), el Kepri-Su (Eurimedonte), el Karasú (Cydn), el Seihun (Saro) y el Djihun (Piramo). La Armenia, el Al-Djehireh, el Irak y el Kurdistan, están regados por el Tigris, aumentado con los dos Zabs, y por el Eufrates. La Siria es una region montuosa que se prolonga del N. al S., á lo largo de la costa del Mediterráneo. Del nudo del Amano, al N., se desprenden el Karadja, el Djebel-el-Nosairieh, y el Djebel-el-Kosair; despues se extienden las dos cordilleras paralelas, del Libano al O., y del Anti-Libano al E. Riegan la Siria: el Eufrates, el Baradah, el Orontes ó Nahr-el-Assy, el Nahr-el-Kebir (Eléutero), el Nahr-el-Kelb (Lico) y el Jordan. Los lagos son: el mar Muerto, 392 metr. mas bajo que el Mediterráneo, el lago de Genezareth ó de

Tiberiades y el Bahret-el-Atebeh al E. de Damasco. Véanse para las demás partes del imperio Otomano: BOSNIA, SERVIA, RUMANIA, MONTENEGRO, EGIPTO, TRÍPOLI y TÚNEZ.

Producciones. — En la Turquía europea las producciones son tan variadas como los climas. Al N. el invierno es largo y frío; el termómetro baja hasta los 26º, y la nieve dura 7 meses. En el centro, el clima es apacible, y en el verano, cálido; el termómetro sube á los 38º. Al S., en la Tesalia y el Epiro, el calor es grande en los llanos, y el frio intenso en las montañas. La parte baja de las costas es malsana, especialmente á lo largo del mar Negro. Las producciones minerales parecen ser muchas, pero aun son poco conocidas. Hay hulla en Dobra, en Servia y en Salónica; hierro en Servia, en Bosnia y en Bulgaria; aguas minerales en Sofia, Kostendil y Novi-Bazar. Las producciones vegetales son muy ricas: maíz, trigo, centeno, cebada, avena, sorgo, arroz, lino, cánamo, colza y sésamo, casi en todas partes; algodón, alrededor del Archipiélago; tabaco, en Tesalia, Tracia y Albania; viñas, en Candia, en Rumania y en Epiro; olivos por todo el litoral; y en los países cálidos, árboles frutales, cerezos, manzanos, fresa y seda. Los bosques mas considerables están en las montañas de Rumania, de Servia, de Bosnia, de Albania y de Rumelia, donde vegetan el pino, el pino-navete, la encina, el haya, el plátano y el boj. El ganado es numeroso en Rumania y escaso en Turquía; los caballos moldavos, turcos y tártaros son muy estimados; los carneros, y sobre todo las cabras, se encuentran en todas partes. — La Turquía asiática, tan rica y floreciente en la antigüedad, está ahora mal cultivada. Hay en el Asia Menor abundantes minas de hierro, cobre, plomo, plata y sal, de que se saca poco partido. Las producciones vegetales y animales, son aun mas variadas que en la Turquía europea; citaremos el algodón, la seda y la lana de Angora.

Geografía política. — El imperio Otomano se divide en eyaletos ó gobiernos generales, dirigidos por walis ó gobernadores, y subdivididos en livas ó provincias, administradas por kaimakanes ó tenientes-gobernadores.

Table with columns: Region, Eyaletos, Livas. Lists regions like RUMELIA, TESALIA Y ALBANIA, BOSNIA, HERZEGOVINA Y CROACIA, BULGARIA, CANDIA, ISLAS DEL ARCHIPIÉLAGO.

TURQUÍA ASIÁTICA.

Table with columns: Regiones, Eyaletos, Capitales. Lists regions like BITINIA, LIDIA, FRIGIA Y PAMFYLIA, etc.

Administracion. El gobierno de Turquía es absoluto y pertenece al sultan ó padischah. La sucesion al trono es por orden de primogenitura masculina, entre todos los principes de la sangre; de manera que el hijo no sucede á su padre, si entre los hermanos y sobrinos de este hay alguno de mas edad que él. Los dos principales funcionarios del imperio son, el gran-visir y el mufti. El gran visir dirige la política, la administracion, la guerra y la hacienda. Es el intermediario entre los otros ministros y el sultan, y cuida de la ejecucion de todas las decisiones soberanas, llamadas irmanes, irades, haw, hatti-cheriff, y hatti-humayum. El mufti es el intérprete de la ley, jefe de los ulemas, juriconsultos, jueces y sacerdotes, y dirige la instruccion pública. Uno y otro tienen puesto en el divan con los ministros. Hay convenciones políticas especiales que regulan las relaciones entre la Puerta y los principados vasallos del Montenegro, Servia, Rumania ó Moldo-Valaquia, Egipto, Samos y Tunicia (V. estas palabras). El ejército permanente y regular ó nizam, se divide en 6 cuerpos ú ordus. Cada ordu comprende próximamente 20,000 hombres de línea, repartidos en 6 regimientos de infantería, 4 de caballería y uno de artillería; y tiene además tropas de reserva ó redif, que se le reunen en tiempo de guerra y son consideradas como para doblar el efectivo. El nizam cuenta además con los 3 regimientos de artillería de los Estrechos, 2 regimientos de ingenieros y las brigadas de Candia y de Trípoli. Las tropas irregulares de los bachi-buzuks, los gendarmes ó carvas, y los contingentes auxiliares de Bosnia, Albania, Servia, Túnez y Egipto, completan el ejército turco:

Table with columns: Seis ordus, Redif, Ingenieros, Artillería de los Estrechos, Brigadas sueltas, Cavas y bachi-buzuks, Auxiliares. Total 270,500.

Aunque el gobierno otomano haya principiado en estos últimos años una nueva organizacion de la administracion provincial, no deja de tener importancia el siguiente estado:

I. — EUROPA.

Table with columns: Location, kil. cuadr., hab. Lists locations like Constantinopla, Vilayeto de Edrineh, etc.